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中青报·中青网记者 梁 璇

8块杭州亚运会金牌将在鲁迅的

故乡诞生。作为本届亚运会承办赛事

最多的协办城市，绍兴将承办篮球、

排球、棒球、垒球、攀岩等 5个项目

比赛。其中，棒球和垒球比赛的“落

地”，让这座市城多了一个国内规模

最大、符合国际赛事标准的棒垒球

场，也让以文化著称的绍兴多了一个

体育地标。

2020 年 7 月 13 日 ， 绍 兴 棒

（垒） 球体育文化中心正式破土动

工。两年后，场馆启用当天，绍兴市

政府就联合中国棒球协会、垒球协会

和浙江省体育局提出要打造“中国棒

垒球之城”，让亚运会的红利真正影

响一座城市的活力。

两个月后，国家队成为绍兴的

“常客”，长期在此开展集训；省队也

搬到了市里，跨界选材，盘活了局

面。梧桐既成，吸引凤凰， 2022 年

全国女子垒球冠军杯赛、中国首届

垒球联赛、 2023 年海峡两岸学生棒

球赛等重磅赛事，接连考验着这座

等待亚运会的场馆。还有更长的伏

笔，陆续有学校出现了棒垒球，从

国内其他省市赶来绍兴的棒垒球教

练也多了起来；以这座场馆为核

心，周边 2.9平方公里的空间里“集

中”了优质医疗、教育资源，增加

了大型品牌商超，甚至有无人驾驶

的小巴车不断勾勒出“棒垒球未来

社区”的轮廓。

从体育青训延伸至城市建设，一

套“组合拳”让此前对棒垒球知之甚

少的当地人，已经开始具备成为棒垒

球生活场景主角的潜能。“这既是

服务亚运的设施，更是造福百姓

的项目。”绍兴市体育局副局长王

荣军对中青报·中青网记者坦言，亚

运 会 带 来的不仅是高水平国际赛

事，更是一个体育项目在绍兴从

“荒芜”到发展的过程，尤其棒垒球

作为小众项目，“大火煮开”后更需

要耐心地“小火慢炖”，而“炖”的

关键在于“普及知识，培养苗子，做

大棒垒球人口基数”。

今年年初，“绍兴要组建市青少

年棒球队、垒球队”。看到招聘信

息，覃干宝投了简历。他是广西人，

从大学就开始打棒球，成为教练后，

曾长期执教厦门大学棒球队并带领球

队获得 2016、 2017 中国大学生棒球

联赛总决赛高水平组冠军，此后，他

又辗转桂林等地从事基层教练工作，

直到绍兴发展棒球的势头成功“出

圈”，他才决心带着 13年的执教经验

换个城市，从零开始。

“这里的棒球起步比较晚，但速

度很快。”覃干宝发现，像他一样来

“开疆辟土”的教练在绍兴有将近 20
人，大部分都从事青训工作。而他的

任务，首先要面向绍兴市，特别是依

托亚运球场周边的学校展开招生选材

工作。目前，有近 40 名小选手在

训，两个项目加起来有近百人，“从

培养兴趣开始”。他透露，下一步，

球队将走进其他县、市、区的学校，

进一步扩大招生范围，挖掘棒垒球项

目优秀苗子。

校园成为打通培养和发展的“最

后一公里”。2022 年 4 月，绍兴市体

育局和教育局专门联合出台棒垒球进

校园计划，全市布局 32 所中小学，

开展棒垒球运动项目的普及、推广、

训练活动，王荣军透露：“今年将扩

展到 52所，明后年将扩展到 100所。”

上虞区小越中学是首批参与试点

的学校之一，要在高中部组建男子棒

球队。作为一所乡村学校的校长，相

关部门的资金扶持让周俊对场地、器

材和师资“有了底”，但生源太少仍

是最大的顾虑，“一个年龄段 300
人，男生大约只有 130人，这些人能

不能撑起一支棒球队？能不能练出

来？”4月组队，7月便要参加浙江省

男子棒球 U18 锦标赛，不料，原本

“重在参与”的队伍竟然获得了第二

名，“队里只有一个学生会打打拳

击，其他都是没有明显体育特长的普

通生”。

在那届比赛中，绍兴共有 19 名

棒球运动员达到国家等级运动员标

准，其中达到国家一级运动员标准的

有 3人，全部来自上虞区小越中学棒

球队，另有 16 名学生达到国家二级

运动员标准，“这是绍兴历史上第一

批棒球国家一级、二级运动员。”周

俊对中青报·中青网记者表示，在成绩

的激励下，另一个担忧也消失了，

“原本怕训练影响孩子学习，家长不

支持，但通过棒球达级后，学生多了

一条进入高校的通道，很多原本没有

学习目标的孩子突然有了动力，在学

习和训练上都不需要督促了。”他发

现，训练场边，多了不少带着水果、

零食来支持孩子的家长。

另一针强心剂来自亚运会。由于

同时进入试点，小越中学和绍兴一中

成为探索校园棒球的“兄弟学校”。

暑假时，棒球队到绍兴一中驻扎，两

个学校的队伍再一起去绍兴棒 （垒）

球体育文化中心训练。“成功借到了

亚运场馆的东风”，周俊表示，队员

倍加珍惜每次在顶级场地训练和比赛

的机会，“我们受邀参加海峡杯，赛

场上以失败为主，但大家都觉得锻炼

效果非常好，看到了我们和其他队伍

的差距”。

经过一段时间的发展，棒球已经

在学校里有了知名度，“我们打算在班

级里进一步推广，争取能组织班级间

的比赛”，目前，棒球队队员从 15 名增

加至 27 名，“这些学生来自上虞区的

各个乡镇，他们甚至能带动乡镇认识

棒球。”周俊大胆设想，未来棒球也产

生“村 BA”。

绍兴市柯桥区钱清中学同样是绍兴

市棒垒球进校园首批试点学校，校长陈

挺峰对中青报·中青网记者坦言，学校

在女篮、女足等项目建设上有多年实

践，但传统项目，成绩一旦难以突破，

发展就会进入瓶颈，而垒球作为一个小

众项目，给学生提供了更大的成长空

间。学校通过购买服务的方式，聘请校

外专职教练，定期开展校队训练，在去

年浙江省青少年棒球垒球锦标赛中，钱

清中学垒球队就获得冠军，“孩子努

力，家长满意，市队需要，实现了多方

共赢的局面”。

但队伍很快感受到项目发展的速

度，“今年参赛，我们拿了亚军，参与

的人多了，竞争就激烈了。”陈挺峰注

意到，在竞技体育的叙事里，学生明显

展现出顽强拼搏的一面，“球队一周里

有 5天都在训练，一个暑假后，每个人

都晒黑了，他们对体育的投入，对全校

师生都起到榜样作用。”目前，队内有

近 40 名学生参加棒垒球训练，从去年

起，棒球也走进了小学和初中的校园，

“如果能从小就培养起一批苗子，我们

今后的棒垒球水平肯定会大幅提高。”

据了解，绍兴文理学院也将在今年

计划招收棒垒球专业优秀运动员，开设

棒垒球专业，为“省队市办”队员就学

打开新通道。棒垒球像一颗石子，投入

绍兴的校园后，激起了创新体教融合模

式的涟漪。

杭州亚运会棒垒球比赛开赛在即，

周俊和陈挺峰都将带着学生去家门口的

“训练场”感受亚洲顶级选手的较量。

而在亚运会之后，软硬件设施、浓郁的

棒垒球运动氛围以及专业高效的场馆运

行团队等，也将让这样高水平的赛事成

为常态——3月 28日，世界棒球和垒球

联合会宣布将 2024 年 U23 男子棒球世

界杯主办权授予中国，本次赛事将于

2024 年在绍兴棒 （垒） 球体育文化中

心棒球场举行。

杭州亚运会结束后，小城绍兴多的

不只是一座体育地标。

本报杭州9月24日电

亚运会给文化名城留下一张体育名片

中青报·中青网记者 慈 鑫

杭州亚运会开幕之前，张雨霏大胆喊出争夺最有价值运动员

（MVP）的目标。她的逐梦之旅已经稳稳开启，但赛场上那个勇往

直前、永不言败的姑娘，其实也有脆弱的时候。

杭州奥体中心游泳馆今晚人声鼎沸，在第一个比赛项

目——女子 200米蝶泳上一骑绝尘并以打破亚运会纪录夺冠的张

雨霏，将整个现场气氛推向了高潮，也为之后中国游泳队掀起的夺

金和破纪录狂潮开了一个好头。

走下赛场的张雨霏依然以她标志性的微笑示人，但张雨霏今

天在赛后吐露的心声，让人看到了从来就没有随随便便的成功。

张雨霏说，其实 200米蝶泳是她从小到大最怕的一个项目。

但这次亚运会，女子 200米蝶泳是游泳比赛产生首金的项目，又

是自己向着成为MVP努力的第一个项目，压力就更大了。

在蝶泳项目中，200米已是最长距离，所以 200米蝶泳也是

最耗费运动员体力、最辛苦的项目之一。即便是像张雨霏这样一

向身兼多项的劳模级运动员，也对 200米蝶泳项目颇为忌惮。但

这次在杭州亚运会上，这个项目却被赋予了产生游泳“首金”的

特殊地位，而为中国队打响泳池第一炮的重任，也就自然而然地

落到了该项目奥运冠军张雨霏的身上。张雨霏说，赛前自己也是

摇摆不定，既想拿这枚金牌，又觉得压力太大，甚至想打退堂鼓。

不过，困难和压力面前，张雨霏可以心生怯意，却注定不会知

难而退。今晚的比赛，张雨霏不仅从容参赛，而且还定下了打破原

由中国选手焦刘洋保持的亚运会纪录的目标，并最终如愿实现。

拿下这枚金牌，也让张雨霏如释重负，为中国队打头阵的任

务圆满完成，冲击MVP的第一关也顺利闯过。对于张雨霏来说，

这又是人生的一次历练，她说：“这给了自己一个很大的鼓舞，也

觉得自己又成长了一步”。

今晚拿下女子 200米蝶泳金牌之后，张雨霏又与队友们合

作，顺利拿下女子 100米自由泳接力金牌。就像张雨霏自己所说，

要想在亚运会拿下MVP需要至少夺得 5枚金牌。虽然两金在握，

但她在后面每一项比赛都不能放松。

新晋“蛙王”覃海洋今天在谈到 MVP时也不免对敢于挑

战这个荣誉的张雨霏表达敬佩，“想夺取 MVP，真的很难。”

但 这 就 是 张 雨 霏 给 自 己 选 择 的 道 路——从来都不好走，

但总是迎难而上。 本报杭州9月24日电

张雨霏迎难而上 目标MVP

中青报·中青网记者 杨 屾

“我每次击发时，其实内心活动是比较简单的，就是’稳中

抢、果断扣’。”夺得杭州亚运会女子 10米气步枪团体和个人双

料冠军的黄雨婷，在新闻发布会上这样说道。

9月 24日，杭州亚运会射击比赛拉开大幕，在首个单项女子

10 米气步枪比赛中，中国射击队就射落了个人和团体两枚金

牌，其中，黄雨婷、韩佳予在个人决赛中包揽了冠亚军。

“很开心，之前的备战，取得了很好的结果。”黄雨婷出生于

2006年 9月 3日，长相清秀的她，一眼看上去就是典型的浙江姑

娘。巴黎奥运周期，黄雨婷快速成长，现在已经成为中国队女子

10米气步枪项目的领军人物之一。

黄雨婷在个人决赛中的表现，展现出不俗实力。基础的 10
发子弹，她就打出了 105.3环的成绩，1发 10.8环、3发 10.7环、2
发 10.6环，让黄雨婷牢牢占据了领先位置。

里约奥运会之前，射击项目进行了重大改革，预赛成绩不会被

带入决赛。而决赛则采取基础射击和双发淘汰的赛制，极大地增加

了比赛的观赏性。但与此同时，比赛的偶然性也大幅度增加，从决

赛的第一枪到最后一枪都能保持稳定性，需要极强的心理素质。

但黄雨婷做到了。她不仅基础的 10发子弹枪枪命中 10环以

上，双发淘汰赛中，她也是弹无虚发。其中，第三轮和第六轮，她

4 发子弹的成绩是 10.8、10.8、10.7、10.7。如此稳定的发挥，让金

牌的归属毫无悬念。最终，她以 252.7环的成绩夺冠，这个成绩也

打破了亚运会纪录。

夺冠后的黄雨婷，在接受媒体采访时轻声细语、惜字如金，

这在很大程度上符合射击运动需要平心静气的项目特点，“其

实，从备战的角度说，亚运会和其他世界大赛没有什么不同，对

于我来说，重要的是要控制好情绪的起伏。今天我觉得我调整得

很好，这也是我对自己最满意的地方。”

这也和她的启蒙教练林克寒在接受媒体采访时对弟子的认

知相符，“黄雨婷有个特质：第一是训练专注。只要一拿到枪，就

仿佛外面的世界都和她没有关系了。第二是她拥有一颗大心脏。

几次比赛打下来，我就发现这个孩子一打比赛，她的成绩往往会

超出训练水平。第三，心理素质好，遇到突发情况不慌张，调整能

力不错。”

10米气步枪一直是中国在奥运会上的优势项目，蔡亚林、朱

启南、杜丽、易思玲、张梦雪、杨倩……这些都是中国射击响当当

的名字。现在，中国射击队在女子 10米气步枪项目上，是由 00后
的小花当家。除了黄雨婷，获得亚军的韩佳予，以及参加了团体赛

的王芝琳，都是 2000年后出生的小将。

王芝琳是全运会个人和团体冠军。黄雨婷在 2022年世锦赛中，

获得过 10米气步枪团体冠军、个人赛银牌。而韩佳予则在 2023年
射击世锦赛女子 10米气步枪决赛中，以 251.4环获得金牌。

现在，她们都已经将目标瞄准了明年的巴黎奥运会，“名单现

在还没有定，但为了能够参加巴黎奥运会，我自己会做出最大的

努力。”黄雨婷和韩佳予异口同声地说。 本报杭州9月24日电

中国射击00后小花
瞄准巴黎奥运会

中青报·中青网记者 郭 剑

“让我先平复一下心情”。走下

赛场的中国台北男子柔道明星杨

勇纬忍不住双手掩面啜泣，再抬

起头已是眼圈通红，说起话来还

带着哽咽的颤音——在刚刚结束的

杭州亚运会男子柔道-60 公斤级决

赛中，杨勇纬和韩国运动员李夏

林缠斗到比赛最后 15 秒，看上去

两人体能已经消耗干净，要等加

时“金分决胜”，但正是李夏林略

有松懈时，杨勇纬猛然一记彪悍

的背负投将李夏林压倒， 1 个技有

的得分，足以让杨勇纬获得此项

金牌，这也是中国台北代表团拿

到的第一枚金牌。

“要说没有压力那应该是骗人

的，我知道我们队的人都在等这枚

奖牌，我的压力很大，但是我在赛

前跟自己说，不要把压力带到场

上，只要专注于自己的比赛。大家

也看到了，我在完成比赛后格外激

动，这几年我经历了那么多的历练

和挫折，今天终于看到了成功的这

一刻，我对自己的表现非常满意。”

杨勇纬稍微平静了一点，但说到只

有他自己才知道的痛苦时就又红了

眼圈，“成都大运会以后我去了日本

训练，日本的柔道水平很高，教练

全心全意对我，毫无保留，他给了

我很多的建议，帮助我达到了更高

的水平。现在我拿到了金牌，我自

己都觉得有些不敢相信，我终于达

成我在赛前希望的目标。”

杨 勇 纬 是 中 国 台 北 柔 道 “ 男

神”，他自 2017年大运会出道，近年

来不断渴望推开拦在自己夺冠道路上

的最后一扇门： 2020 东京奥运会，

杨勇纬进入决赛但迅速败北，这让他

清楚意识到自己在实力上还有欠缺，

今年 7月成都大运会，杨勇纬主场作

战，但又在决赛中功亏一篑——当时

现场观众给他的助威声几乎挑破房顶

——他决心挑战自己的惰性，“必须

改变”。

在 日 本 一 个 月“ 魔 鬼 般 ”的 特

训 让 他 的 打 法 更 具 侵 略 性 ：他 要

放 弃 一 些 习 惯 动 作 ，重 新 练 习 最

有效的摔法，“我自己跟自己磨合

新的动作，揣摩自己，不断去想我

的优点和缺点，优点要保留，缺点

要改正。”

比赛现场，背景音乐 《我的未

来不是梦》 传到柔道馆每一个角

落。杨勇纬说，他的父亲生病还在治

疗，这次是哥哥陪他来到杭州参赛，

“拿到这枚金牌，我现在心里好像卸

下了一块大石头，我希望自己的表

现，能够激励我的学弟学妹，让他们

在实现梦想的道路上受到挫折也不要

放弃。”

“我在念运动生理学，我的研究专

业和我的训练息息相关，很多学到的

东西可以直接用在我的训练里，提升

我的训练效果。”杨勇纬是柔道世家

出身，目前就读的体育运动大学位于

台中市，由于成绩优异，中国台北队

为他的训练提供了不少便利条件，包

括当教练的哥哥成为他的“专属陪

练”，全家人的愿望，就是那枚挂在巅

峰的奥运金牌。

“我是从失败中站起来的，所以拿

到亚运会金牌意味着我看到了自己的突

破。”杨勇纬说，“我一定要挑战更大的

目标。亚运会结束后，我还有很多大奖

赛和奥运积分赛要参加，去冲击奥运冠

军就是我最大的梦想。”

本报杭州9月24日电

中国台北柔道悍将杨勇纬目标奥运夺金

中青报·中青网记者 慈 鑫

打完一套太极拳加一套太极剑，

总共不过六七分钟的时间，但对于中

国台北选手刘佩勋来说，这短短的六

七分钟注定会是她一生的难忘回忆。

杭州亚运会是 24 岁的刘佩勋参

加过的规模最大的比赛。今天下午，

比赛结束，她一连用了好几个“哇”

来向记者表达自己激动的心情。

杭州亚运会女子太极拳太极剑全

能比赛的冠军中国选手童心、铜牌获

得者中国香港选手陈穗津、第六名日

本选手齐藤志保……刘佩勋细数着这些

自己曾在电视里看过的偶像，而今天，

她与这些偶像站在了同一个赛场上。

尽管刘佩勋的最终成绩仅为第十

三名，但她觉得自己不虚此行，“很

开心能够在这里和很多我从小就仰望

的选手同台竞技。”

刘佩勋出生在中国台湾的一个武

术世家，从小耳濡目染，让刘佩勋对

武术情有独钟。不过，家里一开始并

不太支持她这样一个女孩子学习武

术，直到刘佩勋读初中一年级的时

候，才算同意她正式习武。

因为要一边兼顾学业一边练习武

术，所以刘佩勋的习武之路也是断断

续续。可能也是因为从未能够长期稳

定地练习武术，她一直到了就读硕士

研究生一年级的今天，才有了第一次

参加武术国际大赛的机会。

说起获得这次杭州亚运会参赛资

格的经历，也让刘佩勋觉得有些梦

幻。她回忆，中国台北队早在两年前就

开始了杭州亚运会武术选手的选拔工

作，她在经历了一轮轮的筛选之后，最

终成为中国台北队参加杭州亚运会女

子太极拳太极剑全能项目的唯一人

选。她对此颇为惊喜。不过，随后她又

感觉“压力山大”。刘佩勋说，亚运会应

该是武术项目最顶级的国际比赛之

一，来的都是高手，我很担心自己的表

现不够好。但来到杭州之后，当她在赛

场上亲眼看到自己崇拜的武术高手就

在身边时，刘佩勋才发现，那种兴奋、

欣喜可以抵消压力。

“我参加此次亚运会的最大心愿

就是不留遗憾，在我站上赛场的那一

刻，我已经觉得这趟亚运之行值

了。”刘佩勋说。

随着今天的比赛结束，刘佩勋的

亚运任务已经完成，但是她的亚运之

行远未画上句号。在来到杭州之后，

刘佩勋一直忙着备战比赛，参赛的其

他选手也是一样，所以她还没顾得上

跟自己的偶像说上几句话，但现在比

赛已经结束，刘佩勋终于可以和偶像

畅快地聊天了。

杭州亚运会的参赛经历对于刘佩

勋来说，让她对武术的认知又加深了

一层，也对人生有了更深的思考。她

说，人生就像武术，一次次跌倒，一

次次重新站起来，就在这样的过程中

收获成长，告诉自己永远不要对未来

失去信心，不要忘记初心。刘佩勋

说，你看赛场上的这些武术高手，她

们真的只是在做武术表演吗？她们的动

作，演绎的是她们的心态。她们把武术

训练中曾一次次面对困难后重新站起来

的磨炼，慢慢转化为她们内心的一种感

悟。所以说，这样高水平的国际武术大

赛最后比的都是高手们的心态。

本报杭州9月24日电

中国台北选手刘佩勋和偶像同场竞技很开心

9月 24日，中国台北选手刘佩勋在杭州亚

运会女子太极拳太极剑全能——太极剑比赛中。

林 熙/摄

9月24日，中国台北柔道选手杨勇纬获得杭州亚运会男子柔道-60公斤级冠军。

中青报·中青网记者 李隽辉摄

9月24日，杭州亚运会女子10米气步枪个人决赛，中国选手黄雨婷庆

祝夺冠。 视觉中国供图

青少年球员在绍兴市棒（垒）球体育文化中心棒球场比赛。 周俊供图


